
Incorrectos, los linchamientos, 
pero la gente está harta: clero

El vicario de la diócesis local destacó el hartazgo social por la falta de seguridad

Estudio de la CNDH y la UNAM ubica a Morelos entre los 4 
estados más proclives a este delito

DE REGRESO EN HUEYAPAN  

Casi uno de cada 3 negocios 
debe cerrar por extorsiones

Así lo denunció el presidente de la Cámara 
Nacional de Comercio, Rodrigo López Laguardia

“Muchos de los afectados lo que deciden es mejor 
cerrar, para no meterse en problemas”
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El gobernador Cuauhtémoc Blanco estuvo este viernes en el municipio indígena de Hueyapan, para cumplir su promesa de regresar este 
mismo año ahí. Informó que ya se han invertido $16 millones para reconstruir calles y vialidades, así como la rehabilitación de un mercado.

Ineptitud policiaca e impunidad, las semillas del terrible mal

Apura el Senado a diputados 
de Morelos en ley de amnistía

Los congresistas de la entidad han sido 
omisos: por ello, mucha gente sigue presa

Los congresos de 5 entidades ya hicieron su tarea y no 
están incluidos en el exhorto
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El video de la gresca se 
hizo viral en diferentes 
plataformas virtuales

En el Consejo de 
Universidades Públicas e 
Instituciones Afines

Luego de que en las redes socia-
les se difundiera un video de una 
riña entre varios estudiantes de la 
preparatoria número uno de Cuer-
navaca, la secretaria general de la 
Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos, Fabiola Álvarez Velas-
co, informó que los jóvenes fueron 
suspendidos y llamó a los integran-
tes de la comunidad estudiantil a no 
generar conflictos que involucran la 
violencia.
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Esta mañana iniciaron los traba-
jos de la LVIII Sesión Ordinaria del 
Consejo de Universidades Públicas 
e Instituciones Afines (Cupia) de la 
Asociación Nacional de Universida-
des e Instituciones de Educación 
Superior (Anuies), realizada en mo-
dalidad híbrida con sede presencial 
en la Universidad de Guadalajara 
(UdeG).
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Observador Político
Gerardo Suárez Dorantes

El Tercer Ojo
J Enrique Alvarez Alcántara

Se suma UAEM al 
refuerzo para el nivel 
medio superior

Violencia en Prepa
1, sancionada con 
varias suspensiones 

En Hueyapan, llevó a cabo 
la inauguración de una 
nueva unidad

El gobernador del estado, Cuauhté-
moc Blanco Bravo, aseguró que su 
administración seguirá impulsando 
el deporte en la entidad con el fin 
de que los morelenses cuenten con 
un mejor bienestar. Así lo declaró al 
acudir la mañana de este viernes al 
municipio de Hueyapan, en donde 
llevó a cabo la inauguración de la 
Unidad Deportiva Tegaxtilan, por 
lo que recibido por deportistas y la 
concejal vocera, Guillermina Maya 
Rendón.
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Su compromiso con 
el deporte lo confirmó 
Cuauhtémoc Blanco
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EL TERCER OJO  
J. Enrique Alvarez 

Alcántara 

Un debate en torno a las personas 
con discapacidad y su atención 

Nuevamente expongo ante ustedes, seguidores de El ter-
cer ojo en El Regional del Sur, una breve reflexión sobre 
un viejo debate con respecto a qué hacer como políti-
ca pública diseñada e instrumentada para asegurar el 

ejercicio pleno de los derechos de las personas con discapaci-
dad.

Como muestro en el epígrafe que encabeza esta colaboración, 
Laethitia Delhon, en Le Monde Diplomatique, de octubre 2022, 
dedica su colaboración a este asunto.

Para ello da comienzo con unos asertos que merecen ser pre-
sentados aquí:

1) Es probable que quienes desconocen el campo de la disca-
pacidad se pierdan dentro del laberinto de los acrónimos y más 
acrónimos que se encuentran en la trama de la historia y devenir 
de la descripción de esta cuestión. 2) Aquellos que intentan esca-
par a esta dificultad se ven frenados por un tratamiento mediá-
tico frecuentemente sumario, sesgado y perezoso. 3) Recurren-
temente se encuentran con noticias tales como: “Tal deportista 
se convierte en héroe que supo ‘superar’ su condición”, historias 
personales y melodramáticas que salpican los diarios, malos 
tratos y discriminación en diversos establecimientos —léase, de-
nuncias—, falta de accesibilidad en las construcciones, obsta-
culización de la movilidad, etc. 4) Sin embargo, son muy pocos 
los análisis en profundidad sobre este gran tema social, etcétera.

Esta ocasión trataré de mostrar a ustedes la esencia del debate 
a través de una narración que se publicó en el libro Historias de 
vida y algo más (J. Enrique Alvarez Alcántara, “Don Goyo”, Fondo 
Editorial Latinoamericano Book Yachay, Huancayo, Perú, 2019).

Sé perfectamente que ello entraña un riesgo de credibilidad 
dado que, como seguramente pudieran pensar o creer, podría 
ser juzgado como un narrador poco o nada fiable sobre este 
asunto porque, como proponía Wayne C. Booth, en su libro La 
retórica de la ficción, suelo, algunas ocasiones, escribir en prime-
ra persona o, dicho de otro modo, ser yo —otra vez la primera 
persona— un narrador testigo y protagonista de lo narrado; infor-
tunadamente es inevitable que lo haga de tal manera porque, 
también cualquiera puede aceptar ello, de ninguna manera soy 
ajeno a esta condición, historia y vivencias que trascienden, sin 
duda, lo personal.

Pese al hecho de que el narrador en primera persona, o séase yo, 
pueda ser percibido como mentiroso —sea voluntaria o involun-
tariamente— por tender a exagerar, ocultar, jugar con el lector o 
sesgar el objeto y la trama del relato —trátese de tiempo, lugar, 
hechos, personajes o intenciones— no puede dejar de recono-
cerse que la verosimilitud de lo contado es innegable.

Entremos pues en la trama.

Comencé a conocer verdaderamente a “Don Goyo” hacia los 
años de 1960 a 1970, cuando yo vivía internado en el Centro de 
Recuperación Infantil; un centro que recibía, acogía y le daba 
hogar y atención a niños abandonados en cuartos de hotel o de 
hospital, en la calle, o que sus familiares carecían de los recursos 
necesarios para ofrecer y brindarles cierta calidad de vida y bien-
estar en sus hogares de origen.

Tales menores éramos o abandonados, o hijos de familias que 
vivían en la miseria, y acogidos por hermanas vicentinas de la 
caridad, porque el Estado y Gobiernos federal o estatales care-
cían, desde entonces, como hoy se hace también patente, de 
políticas públicas serias, más allá de las acciones asistenciales, 
para afrontar el fenómeno de los menores con algún signo de 
discapacidad.

(…)

“Don Goyo” visitaba, casi de manera religiosa, como “Doña Ana” 
iba a misa todos los domingos, a su hijo internado. Como no tenía 
el dinero suficiente para los traslados desde su hogar al internado 
donde se encontraba su hijo, caminaba desde la colonia El Oli-
var del Conde hacia Mixcoac y de allí a San Ángel, tanto de ida 
como de vuelta. El poco dinero que poseía lo utilizaba para dejar 
su “Domingo”, al hijo que, pensaba él, no debiera ni estar inter-
nado, ni debiera ser sobreviviente de tales enfermedades, des-
conocidas para él. Sin embargo, dado que nada podía hacer 
para cambiar las circunstancias, sólo trataba de darle un poco 
de su amor y atención. Y, desde luego, su consabido “Domingo”.

Esta trama muestra fehacientemente que desde el comienzo de 
la segunda mitad del siglo XX —pero desde tiempo atrás— los 
Estados y gobiernos, en la mayoría de la naciones del mundo, 
carecían, no digamos únicamente de recursos, sino de interés y 
voluntad política para confeccionar e instrumentar políticas públi-
cas dirigidas hacia las personas con discapacidad y sus familias 

de modo que pudieran, sin obstáculo alguno, ejercer sus dere-
chos a la salud, educación, movilidad y accesibilidad, ciudada-
nía, trabajo, derechos políticos y, por qué no, el ejercicio pleno 
de su sexualidad.

Las únicas opciones existentes eran el estigma, el desprecio, me-
nosprecio, exclusión, ocultamiento y negación de los derechos 
que cualquier otro miembro de la sociedad tenía.

Más aún hasta ahora, como describe Laethitia Delhon,

Las personas con discapacidad sobre representan la población 
sin escolaridad media o superior y los desempleados. Su nivel de 
vida es inferior al del conjunto de la población, donde tres de 
cada diez viven en la pobreza y son éstas las que tienden a ocu-
par los lugares más extremos del aislamiento… La discapacidad 
es el principal motivo de discriminación.

Ciertamente, a partir de último cuarto del siglo XX, en la amplia 
gama de normativas y legislaciones que se diseñan y aprueban 
en diferentes naciones del orbe se establecen criterios que se 
propone eliminar la discriminación y propiciar las condiciones fa-
vorables para el ejercicio pleno de los derechos humanos y civi-
les de la personas con discapacidad, sin embargo, más allá del 
discurso, la retórica y la letra, carecen de los mecanismos de exi-
gibilidad y no son vinculantes para su instrumentación y sanción 
para quienes no cumplan con éstas. Es decir, son letra muerta.

Quizás, por tal razón, el debate en torno a qué hacer para que las 
personas con discapacidad y sus familias ejerzan plenamente y 
sin restricción alguna sus derechos humanos, civiles y políticos no 
sea una banalidad o una cuestión ya resuelta en las normas es-
critas y para que sea una realidad palpable deberá mantenerse 
y trascender hacia las prácticas y la eliminación de la impunidad 
antes las acciones de discriminación y la exclusión por motivos 
de discapacidad.

OBSERVADOR 
POLÍTICO  

Gerardo Suárez 
Dorantes 

Graco y Adame… Dios los 
hace y ellos se juntan

Sin duda alguna que por los actos de corrupción así como 
por el severo y ofensivo endeudamiento público que pro-
vocó en su sexenio Graco Ramírez Garrido Abreu, ha sido 
(y será) uno de los peores gobernadores de Morelos. Mien-

tras que el del panista Marco Adame Castillo, fue controvertido 
aunque no tan cuestionado como el del perredista, sin embargo, 
ambos a pesar de estar en partidos distintos y ser prácticamente 
agua y aceite por sus diferentes ideologías, los ha unido otra vez la 
ambición por el poder político y económico pero ahora cobiján-
dose en organizaciones ciudadanas de cara al proceso electoral 
del 2024 y para derrocar a Morena.

GRACO, TRANQUILO PESE A DENUNCIAS.- Hay que recordar que a 
pesar de que el exgobernador perredista (que contribuyó la pérdi-
da del registro de este instituto político) tuvo 56 denuncias penales 
que por diversos delitos se presentaron por parte del Gobierno de 
Morelos en su contra así como de exfuncionarios de su adminis-
tración, y hasta la fecha nada ha pasado ni pasará porque antes 
de irse, el tabasqueño logró tejer chulo y bonito al blindarse y evitar 
precisamente que ante la inminente persecución que sabía ha-
bría en su contra, generó las condiciones jurídicas y políticas para 
evitar no ser detenido sin importar todos los procesos y carpetas de 
investigación que existieran en su contra. 

Por ello, a más de cuatro años se mantiene prácticamente intacto 
y no solo anda caminando tranquilo por las del estado sino que 
además ahora, está donde verdaderamente sabe hacer daño a 
sus enemigos políticos, aprovechándose del descontento social 
por la grave situación de inseguridad, el desempleo, y diversos pro-
blemas que hoy tienen casi colapsados al país y al estado.

Hay que precisar que de las casi seis decenas de carpetas de 
investigación que fueron presentadas por el gobierno de Morelos 
al menos 15 supuestamente ya se habían judicializado por parte 
de la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción, empero, 
a más de cuatro años de que se iniciaron esas denuncias hoy en 
día están literalmente archivadas y congeladas en el baúl de los 
recuerdos. En su momento se habló mucho pero con el paso del 
tiempo todas esas declaraciones quedaron evidenciadas porque 
no hay absolutamente nada y tal parece, no procederán porque 
insisto, logró los amarres jurídicos, sociales pero principalmente po-
líticos en todas las áreas en las que pudieron haberle ocasionado 
algún daño como pudo ser el Poder Judicial, la Fiscalía General 
del Estado, la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción, 
en el Congreso local, y otras áreas en las que prácticamente es 
imposible que proceda cualquier denuncia sin importar que es-
tuviera bien estructurada jurídicamente y sin importar el delito del 
que se tratara.

Es decir, podrá tener cientos de denuncias por delitos varios pero 
nada ocurrirá y está más que comprobado que Graco Ramírez 
saldrá impune de todo lo que se le intente probar. Si en cuatro 
años no le hicieron absolutamente, en lo que resta de la actual 
administración, en medio de una crisis de inseguridad y previo al 
proceso constitucional donde se renovarán la presidencia de la 
república, las Cámaras Baja y Alta del Congreso de la Unión, así 
como la gubernatura en Morelos, los cinco distritos federales, las 
20 diputaciones locales uninominales y plurinominales, además 
de las 36 alcaldías con sus respectivas fórmulas de sindicaturas y 
regidurías al final pasará lo mismo que hasta el momento: nada.

ADAME, IGUAL A GRACO.- En el pasado proceso electoral Jorge 
Messeguer Guillén intentó convertirse en candidato a diputado lo-

cal o presidente municipal de Cuernavaca por Morena, sí, aunque 
usted no lo crea por el Partido Movimiento de Regeneración Nacio-
nal que fundó su archienemigo Andrés Manuel López Obrador, al 
que ahora pretenden destituir. Triste para él, sus contactos internos 
de ese instituto político no fueron lo suficientemente fuertes para 
integrarlo y al final se quedó sin nada. Por ello, cuando se inició el 
movimiento disfrazado de “ciudadanos” pero en el que estaban 
incrustados políticos de diversos partidos de oposición de toda la 
vida como su exjefe, Graco Ramírez, de inmediato se sumó.

Viene esto a colación porque fue precisamente Messeguer Guillén 
quien en su calidad de secretario general durante la administra-
ción de Ramírez Garrido Abreu, fue él quien denunció a su ahora 
compinche, Marco Adame Castillo, de quien dijo que incurrió en 
irregularidades como en el manejo financiero por la grotesca can-
tidad de 758 millones de pesos cuando fue mandatario panista.

Todo ello, como parte de la auditoría que le hicieron a la adminis-
tración de Marco Antonio Adame Castillo durante el periodo 2006-
2012 y en el que, según dijo,  fueron detectadas irregularidades 
financieras tras las revisiones y observaciones realizadas por el Bu-
fete de Consultoría Aplicada, y que provocó que se haya hecho 
una carpeta de investigación SC/01/3588/2013 por los delitos de 
Administración Fraudulenta, Incumplimiento de Funciones Públicas 
y Ejercicio Indebido de Funciones hacia exservidores públicos es-
tatales de la Secretaría de Hacienda. Al final, al igual que Graco, 
Marco Adame quedó libre de toda culpa y tampoco pasó nada 
con esa y otras denuncias en su contra.

Email: gerardonoticias01@gmail.com

Twitter: @gerardosuarez73

La France compte près de 12 millions de personnes en situation de handicap, dont 500 000 
sont accueillies dans des établissements spécialisés. Ces structures font l’objet de multiples 
critiques, notamment de l’Organisation des Nations unies, qui réclame leur fermeture. 
Institution ou inclusion? Ce débat, parfois caricatural, a fini par éclipser tous les autres… 
—Francia tiene cerca de 12 millones de personas con discapacidad, 500.000 de las cuales 
son acogidas por establecimientos especializados. Estas estructuras ha sido objeto de 
muchas críticas, en particular de las Naciones Unidas, que demanda su cierre. ¿Institución 
diferenciada o inclusión? Este debate, a veces caricaturesco, acabó eclipsando a todos los 
demás… (Laethitia Delhon, “Le handicap, première cause de discrimination”, Le Monde 
Diplomatique, octubre 2022, 1, Traducción libre mía).
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La Iglesia católica reprobó los lin-
chamientos que con frecuencia se 
reportan en diversos municipios de 
Morelos, pero reconoció el hartazgo 
social por la falta de seguridad.
A pesar de los actos delictivos que se 
han presentado en diferentes puntos 
del estado, el vicario de la diócesis 
de Cuernavaca, Tomás Toral Náje-
ra pidió a los ciudadanos no hacer 
justicia por propia mano, porque se 
distorsiona la Ley y se pueden co-
meter injusticias.
Lo anterior, luego de que un suje-
to robó una iglesia en la colonia La 
Mojonera en Cuernavaca, pero los 
vecinos los detuvieron y lo amarra-
ron a un poste, por ello, el jerarca 
católico lamentó la inseguridad, 

pero pidió no hacer justicia de pro-
pia mano.
El también jerarca católico lamentó 
los linchamientos y convocó a que 
como ciudadanos se respete el esta-
do de derecho.
Dijo que la seguridad es un asunto 
que le corresponde a las autoridades 
y son las responsables de la situación 
que se vive en la entidad.
Además pidió al gobernador Cuau-
htémoc Blanco Bravo y a la Comi-
sión Estatal de Seguridad actuar 
pronto para evitar más linchamien-
tos.
Tambíen  el párroco lamentó que 
las iglesias han sufrido varios robos. 
Detalló que los municipios que más 
les preocupa en materia de insegu-
ridad son Cuernavaca, Jiutepec y 
Tlaltizapán. 

Morelos, con largo historial
Una investigación de la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos 
y la Universidad Nacional Autóno-
ma de México, de 2019, y difundida 
en exclusiva entonces por El Re-
gional (https://elregional.com.mx/
mayoria-de-morelenses-a-favor-de-
linchamientos) obtuvo que la mayo-

Por lo menos un 30 por ciento de 
los comercios en Cuernavaca cie-
rran sus puertas al año debido a las 
afectaciones que genera el delito de 
extorsión, así lo reconoció el presi-
dente de la Cámara Nacional de Co-
mercio (Canaco), Rodrigo López 
Laguardia.
En entrevista con medios de co-
municación, el líder empresarial 
comentó que a pesar de que hay 
muchos delitos que se cometen en 
la ciudad, como secuestros, robos, 
asesinatos, entre otros, la extorsión 
es uno de los principales delitos que 
se sigue registrando en la ciudad y 
el cual lamentablemente no se com-
bate debido al temor de los comer-
ciantes y empresarios de levantar su 
denuncia.

“En Cuernavaca son diferentes los 
delitos que se cometen todos los 
días, te estoy hablando desde robos 
a comercios, robo de vehículos, ro-
bos a transeúntes, homicidios, pero 
el que se registra y tiene un incre-
mento importante y que más afecta 
a los empresarios es el de la extor-
sión, lamentablemente este delito 
no se denuncia mucho por temor, 
los empresarios están ubicados, los 
delincuente los tienen bien ubicados 
y si acuden a presentar su denuncia 
o se niegan a pagar, pues atentan en 
contra de ellos”, explicó.
Es por ello, que López Laguardia 
mencionó que la mayoría de ellos 
deciden mejor cerrar sus puertas 
para evitar ser víctimas de ataques 
en su contra, por lo que alrededor 
del 30 por ciento de establecimien-
tos dejan de funcionar por este deli-

to, por lo que hizo un llamado a la 
autoridad para combatirlo y evitar 
estas afectaciones.
“Muchos de los afectados lo que de-
ciden es mejor cerrar, no se te meten 
en problemas, no quieren arriesgar 
su vida y cierran, esto está provo-
cando que aproximadamente el 20 
por ciento de los comercios que hay 
en Cuernavaca cierran en el trans-
curso del año, de ahí la importancia 
de insistir a las autoridades que pue-
dan combatir este delito y garantizar 
la seguridad a los empresarios y a los 
ciudadanos en general.
El presidente de la Canaco agregó, 
que entre el 20 y 30 por ciento de 
los comercios en los municipios su-
fren de extorsión, lo que genera pér-
didas económicas importantes a los 
empresarios.

Campesinos pidieron que el 
próximo año se se empiece a re-
cortar los recusrsos a los partidos 
políticos,  diputados  y secretarios 
de despacho para que ese dinero 
sea utlizado para apoyar al campo.
Lo anterior, ante la crisis en la que 
se encuentra el campo morelense, 
los productores del campo  pidie-
ron la Congreso del estado crear 
un fondo para el desarrollo del 
agro.
El secretario general de la Unión 
Nacional de Trabajadores Agrí-
colas (UNTA) en Morelos, Julio 
Padilla Trujano, propuso que se 
eliminen la prerrogativas a los 
partidos políticos y se destine una 
bolsa para impulsar al sector.
Dijo que van pedir disminuir el 

salario de los altos funcionarios y 
con ese recurso se genere un fon-
do para el desarrollo en el campo.
El líder campesino justificó a soli-
citud, debido a la argumentación 
del Ejecutivo sobre la falta de re-
cursos suficientes para apoyar al 
agro.
Además insitió que es necesario 
aumentar el presupuesto al campo 
“porque ya no aguanta más aban-
dono”.
“Es reorientar el gasto, y se re-
duzcan los millones a los partidos 
políticos en campañas, y funcio-
narios de alto nivel dejen percibir 
salarios “abusivos”.
Además demandó a la Secretaría 
de Desarrollo Agropecuario (Se-
dagro) generar programas “efec-
tivos” para apoyar a los pequeños 
productores del campo.

El vicario de la diócesis local destacó el hartazgo social por la falta de seguridad

Incorrectos, los linchamientos, 
pero la gente está harta: clero
Estudio de la CNDH 
y la UNAM ubica 
a Morelos entre 
los 4 estados más 
proclives a este 
delito

GUADALUPE FLORES

ría de la población de Morelos está 
de acuerdo en que, si un asaltante 
es aprehendido y sometido por sus 
víctimas, es justo que sea linchado. 
Los resultados del estudio apunta-

ban, junto con Morelos, a la Ciu-
dad de México, Puebla y Estado de 
México, como cuatro como “focos 
rojos” por casos de la aplicación de 
la justicia popular, además de ser si-

tios con añejos antecedentes de in-
currir en esa práctica ilegal, que es 
atizada por la incapacidad policiaca 
y la amplia impunidad con quienes 
delinquen.

Piden campesinos más apoyo al 
sector y menos a partidos políticos

GUADALUPE FLORES

Casi uno de cada 3 negocios 
debe cerrar por extorsiones

EDMUNDO SALGADO

POR LO MENOS UN 30 por ciento de los comercios en Cuernavaca cierran sus puertas al año 
debido a las afectaciones que genera el delito de extorsión, así lo reconoció el presidente de la 
Cámara Nacional de Comercio (Canaco), Rodrigo López Laguardia.
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El gobernador del estado, Cuauhtémoc 
Blanco Bravo, aseguró que su administra-
ción seguirá impulsando el deporte en la en-
tidad con el fin de que los morelenses cuen-
ten con un mejor bienestar.
Así lo declaró al acudir la mañana de este 
viernes al municipio de Hueyapan, en donde 
llevó a cabo la inauguración de la Unidad 
Deportiva Tegaxtilan, por lo que recibido 
por deportistas y la concejal vocera, Guiller-
mina Maya Rendón.
El mandatario morelense, precisó que este 
espacio deportivo será muy importante para 
el fomento del deporte entre los habitantes 
de esta localidad, quienes podrán acceder a 
una vida más saludable.
“Buscamos fortalecer el desarrollo de Mo-
relos con acciones que impacten de mane-
ra significativa en el bienestar social. Esta 
cancha será de mucha utilidad para la sana 
convivencia, así como para el fomento del 

deporte y de un estilo de vida más saluda-
ble”, escribió en sus redes sociales.
El mandatario estatal, también realizó un 
recorrido en el mercado de Hueyapan para 
inaugurar las obras de rehabilitación que se 
llevaron a cabo en este importante punto co-
mercial que ahora lleva el nombre de Kaltla-
namaguiliztle.
Blanco Bravo explicó, que este centro cen-
tro comercial quedó dañado con el sismo del 
2017, por lo que se invirtieron más de cua-
tro millones de pesos para su remodelación.
“Este mercado que es muy significativo y 
funcional para todos en el municipio, re-
sultó gravemente afectado por el sismo del 
2017, pero ahora se levanta más fuerte que 
nunca. Se invirtieron más de 4 MDP a este 
proyecto que traerá grandes beneficios a la 
población”, redactó.
El gobernador concluyó, al hacer un llama-
do a los habitantes de Hueyapan para hacer 
un uso correcto de este inmueble, además de 
cuidar las instalaciones.

Ayer se iniciaron los trabajos de la LVIII Se-
sión Ordinaria del Consejo de Universida-
des Públicas e Instituciones Afines (Cupia) 
de la Asociación Nacional de Universida-
des e Instituciones de Educación Superior 
(Anuies), realizada en modalidad híbrida 
con sede presencial en la Universidad de 
Guadalajara (UdeG).
El secretario Académico de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
José Mario Ordóñez Palacios, estuvo presen-
te de manera virtual en representación del 
rector, Gustavo Urquiza Beltrán.
Los trabajos de esta sesión, fueron inau-
gurados por el subsecretario de Educación 
Superior, Luciano Concheiro Bórquez, en 
representación de la titular de la Secretaría 
de Educación Pública (SEP), Leticia Ramí-
rez Maya; siendo el anfitrión el rector gene-
ral de la UdeG, Ricardo Villanueva Lomelí; 
así como la presencia de Carmen Rodríguez 
Armenta, directora General de Educación 
Superior Universitaria e Intercultural (Dge-
sui) y del secretario ejecutivo de la Anuies, 
Jaime Valls Esponda.
En su intervención, Luciano Concheiro 
reconoció que actualmente existen cinco 
universidades públicas en crisis financiera 
de las 13 que se tenían el año pasado, esto 
como resultado de la desigualdad extrema 
en la asignación del presupuesto y costo por 

alumno a las universidades.
Concheiro Bórquez explicó que son cerca 
de 2 mil 300 millones de pesos que los go-
biernos de los estados adeudan en conjunto 
a sus universidades públicas para atender 
la educación superior este 2022, por ello, 
anunció que para apoyar a las instituciones 
que ofrecen el nivel medio superior, se consi-
dera para el siguiente año un incremento de 
542 millones 393 mil 321 pesos a su presu-
puesto, lo que representa un incremento del 
5.6 por ciento respecto al subsidio de 2022, 
en proporción a la matrícula del nivel medio 
superior que presentan estas instituciones.
En esta sesión, se llevó a cabo la firma de un 
convenio de colaboración entre la Procura-
duría Agraria y la Anuies, en el que Jaime 
Valls, explicó que el objetivo es impulsar una 
mejora al campo desde los enfoques sosteni-
bles e incluyente, mediante acciones de apo-
yo al sector energético entre universidades, 
productores y secretarías agrarias.
Asimismo, los representantes de las institu-
ciones afiliadas al Cupia, acordaron reforzar 
el sistema educativo de nivel medio superior 
con la aprobación del modelo de compe-
tencias para la productividad y la empleabi-
lidad, el cual busca una formación integral 
para la vida, que las y los jóvenes desarrollen 
capacidades para aprender a aprender, refor-
zar las humanidades y las ciencias sociales, 
particularmente la historia.

Luego de que en las redes sociales se difundiera 
un video de una riña entre varios estudiantes de 
la preparatoria número uno de Cuernavaca, la 
secretaria general de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos, Fabiola Álvarez Velasco, 
informó que los jóvenes fueron suspendidos y 
llamó a los integrantes de la comunidad estu-
diantil a no generar conflictos que involucran la 
violencia.
Y es que en redes sociales, se difundió un video 

en donde se observa a varios jóvenes peleándose 
en una de las canchas de esta institución edu-
cativa, por lo que las autoridades universitarias 
tomaron cartas en el asunto para evitar este tipo 
de hechos.
Fabiola Álvarez precisó, que en este caso los jó-
venes fueron suspendidos, además de que se les 
dará atención para evitar que este tipo de con-
flictos se vuelcan a repetir, por lo que llamó a los 
integrantes de la comunidad universitaria a no 
recurrir a la violencia para resolver los conflictos 
que hay entre ellos.

Su compromiso con el deporte 
lo confirmó Cuauhtémoc Blanco

EDMUNDO SALGADO

Se suma UAEM al refuerzo 
para el nivel medio superior
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El video de la gresca se hizo viral en diferentes plataformas virtuales

Violencia en Prepa 1, sancionada 
con suspensión de involucrados

EDMUNDO SALGADO
“Queremos informar que estos jóvenes fue-
ron suspendidos por este tipo de actos que no 
vamos a tolerar en ninguna de las institucio-
nes de la máxima casa de estudios, se estará 
platicando con ellos pero no es la forma en 
cómo reaccionar, no es la forma, la violencia 
no resuelve ningún conflicto, la violencia no 
debe utilizarse y menos en las instalaciones 

educativas, por lo que hacemos un llamado a 
la comunidad universitaria para que deje a un 
lado este tipo de conductas”, explicó.
Agregó, que se estará revisando las emocio-
nes negativas de los estudiantes para que que 
no repercutan en la comunidad universitaria, 
además de que dijo que no se tolerará este 
tipo de conductas.

LUEGO DE QUE en las redes sociales se difundiera un video de una riña entre 
varios estudiantes de la preparatoria número uno de Cuernavaca, la secretaria 
general de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Fabiola Álvarez 
Velasco, informó que los jóvenes fueron suspendidos y llamó a los integrantes 
de la comunidad estudiantil a no generar conflictos que involucran la violencia.
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El Senado de la República lanzó un ex-
horto al Congreso de Morelos y a otros 
que aún no lo han hecho, a que expidan 
ya sus respectivas leyes de amnistía, que 

debieron comenzar a atender desde hace 
dos años y medio, aproximadamente.
Las legislaciones de las entidades en la 
materia tienen que ir en concordancia con 
la Ley de Amnistía federal, promulgada el 
23 de abril de 2020. A partir de ese mo-
mento, los legislativos estatales debieron 
haber comenzado a hacer lo propio, pero 
el morelense y la mayoría en el país no 
han cumplido.
A propuesta de la presidente de la Comi-
sión de Gobernación de la Cámara Alta, 

Apura el Senado a diputados 
de Morelos en ley de amnistía

HÉCTOR RANGEL TERRAZAS

El Laboratorio de Micología del Centro 
de Investigaciones Biológicas (CIB) de 
la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM), realiza un proyecto con 
los pobladores de la comunidad de Santa 
María Ahuacatitlán en Cuernavaca, para 
promover el intercambio de saberes sobre 
los hongos.
Enrique Cruz Trujillo, técnico académico 
del CIB y responsable del proyecto titu-
lado Hongos: reconocimiento, recolecta 
y tradición, explicó que éste es financia-
do por el Programa de Acciones Cultu-
rales Multilingües y Comunitarias 2022 
(Pacmyc), del Consejo Nacional de Cien-
cia y Tecnología (Conacyt), el cual consiste 
en la realización de una guía de uso de los 
hongos y recorridos en el bosque de esta 
comunidad.
Expresó que los hongos tienen diversos 
usos, algunos son comestibles, medicinales 
y tóxicos. Con este intercambio de saberes 
se pretende fortalecer los vínculos con la 
comunidad y que la sociedad se involucre 

en las actividades para conocer la investiga-
ción que se realiza en la UAEM.
“Lo que queremos ver es el aprovecha-
miento que se les da a los hongos, prin-
cipalmente el hongo azul Lactarius índigo 
que es como un estandarte de Santa María 
Ahuacatitlán, pero hay otros que crecen y 
se consumen en la zona, como las esco-
betas, las trompitas, los clavitos, orejas de 
cazahuate y lo que buscamos es que se co-
nozcan”, dijo Enrique Cruz.
Comentó que como parte del proyecto, 
este 14 de octubre se realizó un recorrido 
guiado por el investigador Elizur Montiel 
Arcos en el Bosque de los Hongos Azules, 
y el domingo 16 de octubre a las 10 horas, 
habrá una exhibición de los hongos en el 
quiosco de la comunidad de Santa María.
El proyecto es financiado por un año y 
contará con diferentes actividades, entre 
ellas, una galería fotográfica en la que se 
expondrán los hongos más comunes del 
poblado, con el objetivo de fortalecer el 
vínculo de la academia con la sociedad 
morelense.

Padres de familia denunciaron la falta de 
protocolos de limpieza y desinfección para 
escuelas públicas.
Los papás manifestaron preocupación por 
la falta de brigadas de salud para la lim-
pieza de las aulas escolares, tras casos de 
covid-19 y del virus Coxsackie.
En entrevista, Mauricio Miranda Villalba, 
presidente de la Asociación de Padres de 
Familia del Estado de Morelos,  externó su 
preocupación ante el incremento de casos 
de virus coxsackie en las escuelas.
También denunció la falta de actuación 
de las autoridades de salud y el abandono 
para realizar los trabajos de descachariza-
ción para acabar con el mosco transmisor 
del dengue.
“Estamos muy preocupados porque no 

sólo persiste el covid-19, sino que también 
hay un incremento en contagios de virus 
coxsackie, de dengue, zika, chikunguya y 
viruela del mono y no vemos que las au-
toridades atiendan con seriedad los casos”, 
dijo.
También se pronunció a favor de que con-
tinúe la obligatoriedad del uso de cubrebo-
cas en las escuelas.
“La medida es favorable y debe continuar,  
pero además se debe avanzar en la vacuna-
ción contra el covid-19” , indicó.
Incluso pidió que se lleve la jornada de 
vacunación a las escuelas para avanzar con 
los niños y adolescentes, debido “a que va 
lento el proceso”.
“Pedimos que se lleve la vacunación a las 
escuelas para garantizar que todos los me-
nores estén protegidos contra el virus” in-
dico. 

Impulsa UAEM intercambio de saberes 
en el poblado Santa María Ahuacatitlán
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Padres denuncian la falta de 
protocolos y limpieza escolar

GUADALUPE FLORES

Los congresistas de la entidad han sido omisos: por ello, mucha gente sigue presa

Los congresos de 5 
entidades ya hicieron su 
tarea y no están incluidos 
en el exhorto

Mónica Fernández, de extracción morenis-
ta, se aprobó un exhorto para los congresos 
estatales que se mantienen pendientes en ese 
proceso.
En reunión de dicha comisión el jueves de 
esta semana, y sin dejar de considerar la so-
beranía y autonomía de los cuerpos camera-
les locales, se subrayó que se está esperando 
que las entidades federativas hagan las ho-
mologaciones correspondientes.
Las normativas que surjan deben garantizar 
amnistía a personas recluidas y procesadas 
en el fuero común por delitos como aborto, 
contra la salud (aunque no, si se presume 
que sean parte de la delincuencia organiza-
da), robo simple sin violencia y sedición, 
además de los cometidos por indígenas que 
no hayan tenido el apoyo de intérpretes o 
defensores en su lengua. Quienes estén en 
esos supuestos deberán recuperar su liber-
tad.
Los congresos de Tamaulipas, Campeche, 
Nuevo León, Nayarit y Oaxaca ya hicieron 
su tarea de legislar en la materia; por ello, no 
están incluidos en el exhorto.

Además de Morelos, faltan todavía otros 
26 por atender dicho pendiente, a los que 
igualmente va dirigida la solicitud referida:
Guerrero, Chiapas, Puebla, Ciudad de Méxi-
co, Jalisco, Veracruz, Michoacán, Queréta-
ro, Yucatán, Colima, Aguascalientes, Baja 
California, Baja California Sur, Coahuila, 
Sonora, Chihuahua, Tabasco, Guanajuato, 
Zacatecas y San Luis Potosí.
La Legislatura 55 de Morelos ha sido per-
manentemente criticada por su pasividad, 
parálisis y falta de atención a pendientes le-
gales de alta relevancia, como la despenali-
zación del aborto, ordenada por la Suprema 
Corte a todas las entidades.
Recientemente, 14 diputados lograron con-
formar un bloque con el que legalmente po-
dían representar la mayoría calificada, pero 
el asesinato de Gabriela Marín Sánchez, el 
pasado miércoles 5, quien ocupó su curul 
apenas en julio de este año, volvió a implicar 
que no se tengan los votos necesarios garan-
tizados para el pase de diferente normativi-
dad, como el presupuesto para el año 2023 
propuesto por el Ejecutivo.
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AÑO   34

Héctor Rangel Terrazas
C O O R D I N A D O R  D E  I N F O R M A C I Ó N

La Comisión Estatal de Seguridad Pública 
(CES), a través del Centro Estatal de Pre-
vención Social de la Violencia y Delincuencia 
con Participación Ciudadana, llevó a cabo la 
Primera Feria de la Prevención, en el munici-
pio de Ayala, con el propósito de crear entor-
nos sociales más seguros dentro de la entidad.
Anabel Banda Ruíz, directora general del 
Centro en referencia; Merary Pimentel Lai-
nez, directora general de Asuntos Internos 
de la CES e Isaac Pimentel Mejia, alcalde de 
Ayala, dieron la apertura al evento en la expla-
nada municipal.
Durante el acto, las niñas, niños y adolescen-
tes del municipio interactuaron con las dife-
rentes agrupaciones con que cuenta la Co-
misión, como la Unidad de Policía Canina, 
Unidad de Policía Montada, Unidad de Poli-
cía Cibernética, Unidad de Policía Especiali-
zada en Procesamiento de la Escena del He-
cho Delictivo, Unidad de Rescate Urbano, 
Atención a Siniestros y Urgencias Médicas, 
Asuntos Internos, Academia Estatal de Estu-
dios Superiores en Seguridad y SeguriChat.
Asimismo, se contó con la participación de la 
Fiscalía General del Estado (FGE), la Fiscalía 
Especializada en Delitos de Alto Impacto y 

las diferentes unidades con que cuentan; tam-
bién de la Unidad Especializada en Combate 
al Secuestro y Extorsión (UECS), Agentes de 
Investigación Criminal (AIC), Consejo Ciu-
dadano de Seguridad Pública de Morelos y 
Policía de Género Conavim de la FGE.
Además, la Coordinación Estatal de Protec-
ción Civil Morelos (CEPCM) y el Escuadrón 
de Rescate Urbano; así como: Urgencias 
Médicas de Ayala, la Secretaría de Salud mu-
nicipal, la jurisdicción de salud municipal y 
el Cuerpo de Rescate y Bomberos del mu-
nicipio.
De igual manera, se efectuaron demostra-
ciones de la operatividad, binomios de la 
Unidad Canina con rastreo e identificación 
de material explosivo y estupefacientes, la de-
tención de personas, extracción de lesionados 
en accidentes automovilísticos, disciplina de 
defensa personal y rappel.
Con estas acciones, la CES, reafirma su com-
promiso para evitar que niñas, niños, adoles-
centes y mujeres sean víctimas de delitos o 
cualquier tipo de violencia, por ello pone a 
disposición los números de emergencias 9-1-
1, denuncia anónima 089, SeguriChat y el 
WhatsApp 777 502 07 70, en caso de reque-
rir asesoría de la Unidad Cibernética.

El Ayuntamiento de Jojutla que preside Juan 
Ángel Flores Bustamante, a través de la di-
rección General de Bienestar Social, llevó a 
cabo la entrega de 41 paquetes de pollas de 
postura, sumando así 410 aves de corral, a 
bajo costo, como parte de las acciones enca-
minadas a ayudar en la economía de las fami-
lias para que generen ingresos a través de la 
crianza para su venta o consumo.
Esta es la quinta entrega del año, en lo que 
va de la administración, se han entregado dos 
mil 160 aves de corral, distribuidas entre 213 
familias del municipio y de los municipios 
aledaños que así lo han solicitado.

Por su parte, el Director General de Bienestar 
Social, Nicolás Avilés Sandoval, resaltó que 
los paquetes comprenden nueve hembras y 
un gallo, de cuatro semanas de edad, y que 
en 3 o 4 meses ya están produciendo huevo.
De igual manera, explicó que las pollas de 
postura pueden producir hasta 4 años y sin 
mucha inversión, y nos garantiza un suminis-
tro de huevo que es un alimento importante.
Durante la entrega se brindó una plática de 
orientación para el cuidado de las aves de co-
rral, a fin de garantizar su desarrollo, ya que 
todas las pollitas se entregan con cuatro se-
manas de nacidas y vacunadas, sin embargo 
resaltaron que se requieren de cuidados espe-
ciales para su crecimiento adecuado.

El alcalde Rafael Reyes Reyes y el comisio-
nado estatal de Seguridad Pública, almirante 
José Antonio Ortíz Guarneros, sostuvieron 
una reunión de trabajo la mañana de este 
viernes para verificar el funcionamiento de 32 
cámaras de videovigilancia contratadas por el 
Gobierno con Rostro Humano de Jiutepec e 
instaladas en el municipio.
En el Centro de Coordinación, Comando, 
Control, Comunicación y Cómputo (C5) 
de la Comisión Estatal de Seguridad Pública 
(CES) el edil y el funcionario estatal visualiza-
ron la operación de las herramientas tecnoló-
gicas destinadas a prevenir la comisión de de-
litos, así como a alertar a las autoridades sobre 

situaciones de riesgo en el territorio.
La colocación de las cámaras de videovigilan-
cia es una de las acciones que lleva a cabo la 
administración municipal dentro del progra-
ma “Jiutepec por la paz”. La instalación de los 
equipos inició el pasado 25 de julio y se en-
cuentran ubicados en los centros de población 
en los que se presenta una mayor incidencia 
de delitos.
A la fecha, 32 cámaras están en operación y las 
imágenes que transmiten son visualizadas en 
tiempo real en  los monitores del C5; en los 
próximos días, previo a que termine el mes de 
octubre, los 50 equipos comprometidos por 
el presidente municipal estarán en funciona-
miento.
Además de la operación de las cámaras de vi-

Verifica Rafael Reyes operación de 
cámaras de vigilancia en Jiutepec

Se realizó la primera feria de 
prevención del delito en Ayala
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Sigue apoyo en Jojutla con 
aves de postura a bajo costo

DE LA REDACCIÓN 

DE LA REDACCIÓN 
deovigilancia, el Gobierno con Rostro Hu-
mano de Jiutepec a través de las diferentes 
áreas lleva a cabo acciones de corte social 
para complementar la estrategia operativa de 
seguridad implementada por la CES bajo el 
esquema del modelo de Mando Coordinado.
En la reunión estuvo presente la titular de la 

secretaría de Protección y Auxilio Ciudadano 
del Gobierno de Cuernavaca, Alicia Vázquez 
Luna, quien conoció de primera mano el pro-
yecto tecnológico implementado en Jiutepec. 
El edil y los funcionarios compartieron su 
interés de mantener el trabajo coordinado en 
favor de la población.
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CUANDO SEA 
DEMASIADO TARDE…  

Gabriel Dorantes 
Argandar 

El Rey del Cash

Pues ya se fue otra semana. No estoy muy seguro, 
pero es posible que esta semana no haya muerto 
ningún político importante en el glorioso estado de 
Morelos. Vamos, también hay que tomar en cuenta 

que el Lobito va a pasar por lo menos varios meses a la 
sombra, lo cual le da un milimétrico rayo de esperanza al 
sistema judicial mexicano, aunque no dude usted que más 
bien se deba a una revancha política que a un auténtico 
deseo de proveerle justicia a la sociedad. Sin embargo, el 
señor se lleva por lo menos un pequeño refuerzo negativo y 
de ahí ojalá adquiera un poco de iluminación divina. 

 Lo que sí pasó esta semana es que se publicó un 
libro de Elena Chávez, denominado el Rey del Cash, donde 
cuentan hechos sobre la trayectoria del presidente. El libro 
se difundió como reguero de pólvora, entre los que lo com-
pramos y los que lo obtuvimos en pdf, el propósito de difun-
dir la información se cumplió. Personalmente opino que el 
López es el peor presidente que ha tenido México posible-
mente desde Echeverría, con el cuál ya no sabría decirle a 
usted, apreciado lector, cuál de los dos fue el más peor (y 
disculpen ustedes la licencia). Sin embargo, con el fin de un 
intento de objetividad (y que no dude usted que la publica-
ción del libro también tiene un trasfondo político), haré una 
rápida revisada de hechos que tienen la intención de ser 
objetivos. Así que, con el propósito de ahorrar en caracteres, 
vamos allá. 

 Primero que nada, hice un background check 
de la autora (Sepúlveda, 2022, 11 de octubre; Redacción, 
2022, 11 de octubre; y S/A, 2022, 10 de octubre). No encon-
tré sus redes sociales, es posible que haya decidido apa-
garlas por la marea de bots y pejezombies que la habrán 
agredido. Lamento no poder hacer un esfuerzo mayor por 
enterarme de su vida, porque además de no importarme 
demasiado, su servidor tiene otros menesteres con los cua-
les cumplir. Sin embargo, considero justo el sostener estos 
argumentos con notas periodísticas, en virtud de que formo 

mi opinión del López con notas periodísticas, pues no conoz-
co personalmente a ninguno de los dos. No hay nada más 
triste en esta vida que perder una amistad por defender a un 
político que no conoces ni te conoce. 

 Me llama la atención en que se enfatiza el ac-
tivismo que hace la autora en pro de los animales, espe-
cialmente los perros. Tal vez parezca un detalle pequeño, 
pero me recuerda a que Laurie Ann Ximénez-Fyvie, es en 
el fondo, dentista. No por ello son más o menos válidas sus 
palabras, pero al final del día son los hechos los que hablan 
por sí mismos. Sin embargo, parece tener experiencia en 
periodismo, por un lado, y en administración pública, por 
el otro. Eso me hace pensar que alguna noción de lo que 
dice tendría. Fue diputada constituyente por parte del Per-
deré por ahí de 2016. Los detalles de su divorcio y su rela-
ción con su expareja están bastante jugosos en las notas 
del periódico. Al parecer, ¡la autora del libro pasó tiempo a 
la sombra por extorsión! ¿Culpable o presa política? Je ne 
sais pas. Estuvo casada 18 años con César Yáñez, uno de 
los hombres más cercanos al presidente, omaigá. Ahora, 
unos breves comentarios del libro, que se me acaban los 
caracteres. 

 Me gusta el tono de la redacción, es un poco jo-
cosa. Anabel Hernández escribe el prólogo y le presta un 
poco de credibilidad con el hecho y con sus palabras. El 
López anduvo dobleteando por ahí cuando era jefe de 
gobierno de la Ciudad de México. Diría que es un detalle 
irrelevante, pero se habla de la actual No-Primera Dama. 
Se utiliza la palabra “Omertá”, la ley del silencio de la ma-
fia siciliana (disculpen ustedes, pero Mario Puzo). Hernández 
sostiene que Chávez tiene amplio conocimiento al respecto 
del círculo cercano del pelmazo en turno. 

 Anabel Hernández sostiene un fenómeno psicoló-
gico que a la fecha sigo observando hasta en mi lugar de 
trabajo. Mientras más insista una persona en que puedes 

confiar en él o ella, más probable es que no puedas confiar 
en él o ella. ¿Cuál es la necesidad de tratar de convencer 
a los demás de que se es una cosa? Cuando pareciera 
que la realidad es indirectamente proporcional a tal hecho. 
Lamentablemente se me han terminado los caracteres, 
apreciado lector. Sin embargo, le dejo la amplia recomen-
dación a que lea usted el libro. No lea las críticas de aque-
llos que carecemos de criterio, forme usted la propia. Siem-
pre que alguien le indique que tiene que pensar una cosa, 
cuestiónese por qué no habría de pensar lo opuesto. 

 Por lo demás, Cuernavaca se ha ido ocupando 
silenciosamente por las fuerzas armadas, cada vez es más 
común ver Humvees del ejército con soldados completa-
mente ataviados para el ataque. Así que como siempre, 
si no tiene usted a qué salir, le ruego no lo haga, porque 
aquello que se supone que es democracia en este país no 
ha muerto, pero cada vez estoy más convencido que para 
2024 volveremos a ser una dictadura. 
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SECRETO A VOCES  
Rafael Alfaro Izarraraz La conquista: pastores 

buenos y malos

La soberbia Europa lame sus heridas que su docilidad 
le ha marcado ante Estados Unidos y el conflicto 
Ruso-ucraniano. Alemania, la heredera del “Ser” re-
tomado de la filosofía griega con fines imperiales y 

del que el hombre sería su “pastor” (o sea, Occidente) se 
debate entre el Dasein hedeggeriano (el estar ahí) a la de-
riva, nada más escuchando el desplazamiento de los mi-
siles que definen el nuevo orden mundial del SER imperial 
del mundo ahora con tendencias a ubicarse en un nuevo 
punto de la geopolítica: el continente asiático.

La orgullosa Alemania disciplinada por EU en una guerra de 
un imperio en decadencia, en donde la aliada se somete 
y ya no participa del botín porque son otros tiempos. Ale-
mania, la heredera del Sacro Imperio Romano convertido 
en germánico; Alemania, la cuna de los grandes filósofos 
irruptivos Hegel, Marx, Nietzsche, Heidegger, Sloterdikjk, en-
tre otros; de las grandes firmas automotrices y de la bioquí-
mica y biotecnología, pero también de los huevos de la 
serpiente: de aspiraciones infelizmente bionecrófilas como 
el nazismo, sacrifica a su rebaño ante el altar de un orden 
mundial que creó pero que ahora languidece.

Tiene razón Sloterdijk cuando ironiza acerca de la filosofía 
heideggeriana que nombra a occidente como el herede-
ro de la humanidad erigiéndose en el “pastor” del rebaño 
(el Ser filosófico). Dice Sloterdijk y difundido ampliamente 
por el profesor Adolfo Vásquez Rocca (filósofo chileno), que 
existen pastores buenos y malos. Los que utilizan su rebaño 
para subsistir y los que lo utilizan para reproducirlo hasta ni-
veles en donde la ganancia y la acumulación de riquezas 
no tienen límite y, derivado de ello, el debilitamiento de 
principios morales si es que alguna vez los tuvieron. 

Nadie escucha al ser porque del otro lado ni en este existe 
tal cosa. La filosofía y los filósofos han servido para refinar el 
ejercicio del poder, traducirlo en “inteligentes” y “raciona-
les” reflexiones para empoderar a quienes poseen el poder 
de dominar. Nadie escuchó a los rusos que a tiempo die-
ron cuenta de que la OTAN, es decir EU, se acercaba a sus 
fronteras con el fin de disuadir la unión de sus adversarios: 
China y Rusia. Igualmente, nadie escucha a los ucranianos 

(salvo su pastor Europa y EU) porque hablan  en el lenguaje 
de la deriva ominosa del Ser hitleriano.

Así como Hegel miraba a Napoleón montado en su cor-
cel al mando del ejército francés conquistando Europa, 
y el filósofo alemán veía la personificación (objetivación) 
del ser en Napoleón, así llegaron unos siglos antes los con-
quistadores europeos, españoles e ingleses y portugueses 
a nuestras tierras americanas. Españoles, portugueses e 
ingleses no miraron otra cosa que bárbaros. Los conquis-
tadores eran tan ignorantes que los que se dicen “descu-
bridores” de América como Colón murió sin darse cuenta 
que había llegado a tierras desconocidas.

Aunque después la ciencia (que les ayudó a agilizar la 
conquista) les corrigió la plana diciendo que hay “prueba” 
y “error” para justificar que no se equivocaron sino que la 
conquista era un plan en el que caben todas esas op-
ciones y otras más, los “pastores cárnicos” creen que se 
encontraron con nuevos rebaños a los cuales habría que 
“cuidar”.  Con la cruz en la mano edificaron sobre nuestra 
cultura enormes edificios a las que llamaron iglesias cuyas 
torres se podían mirar desde cualquier parte como símbolo 
de que el rebaño era cuidado por pastores modernos.

Durante la invasión, en los hechos, como apunta el profe-
sor Enrique Dussel, no hubo un encuentro entre un pastor 
que descubre a “otro”. El pecho de los invasores se llenó 
de aire fresco y su pensamiento fue inundado de ideas re-
lativas a que ellos eran hombres de otra estirpe, civilizados. 
Las técnicas de guerra más avanzadas les permitieron no 
sin brava e histórica resistencia, establecer un férreo domi-
nio sobre un “rebaño” irreverente por siglos. Indios, mujeres, 
negros, mulatos, pobres, son condenados a la nada.

Se inicia la modernidad europea sustentada en la sangre y 
la vida dejada por el rebaño en los socavones de las minas 
de plata y oro del Potosí y Guanajuato, entre los más im-
portantes. Para proteger sus intereses se crean poderosos 
ejércitos imperiales en nuestras tierras. Se salvan espacios 
conquistados como ahora Costa Rica en donde no había 
minas de plata y oro que proteger ni riquezas que trasladar 
a Europa. Con el tiempo la producción de bienes metáli-

cos recrea el interés de otros “pastores” que esperan impa-
cientes disputarle al ladrón el botín.

La invasión que vivió nuestro continente en el pasado no 
la entienden los europeos ni los estadounidenses que 
también viven en la creencia de ser herederos del ser, se 
sienten de origen celta, centroeuropeos, responsables del 
destino de la humanidad. En la época en que ahora vivi-
mos el credo del “pastor” del “ser” ellos lo han traducido en 
sentirse algo así como los “guardianes” de la democracia 
en el mundo que al final de cuentas es la misma creencia 
que aquí hemos descrito y que tuvo su origen en el mito 
de que occidente era sinónimo de “pastor” del rebaño, la 
humanidad.   

Son pastores cárnicos, respaldados por empresas multina-
cionales que ven a mujeres y hombre como rebaño, como 
un agente que puede reproducir sus ganancias bajo la 
producción de otros bienes. La filosofía de los señores y 
del eterno retorno de lo mismo, del poder, de la filosofía 
nietzschiana nos deja helados. Mirarnos a los países desa-
rrollados como si fuese el espejo que reproduce la imagen 
de nosotros mismos en un futuro, según las creencias de 
Marx, dejó de ser fiable. Quienes “progresan” tienen como 
sustento el subdesarrollo de otros.

“… el colonialismo es un proceso que se relaciona con la 
ocupación militar y el control territorial, económico, jurídico 
y político de los pueblos colonizados por parte de una fuer-
za imperial extranjera; la colonialidad, en cambio, hace re-
ferencia a la lógica cultural de dominación colonial y a los 
dispositivos de herencia colonial que continúan operando 
en nuestros días, pese a que el colonialismo, en lo funda-
mental, ha finalizado1. Mientras que el colonialismo cesó, 
casi en su totalidad, entre los siglos XIX y XX en América 
Latina y el Caribe, así como en África y Asia, la que no ha 
concluido aún es la colonialidad” (ver: Mújica García, Juan 
Antonio, & Fabelo Corzo, José Ramón. (2019). La coloniali-
dad del ser: la infravaloración de la vida humana en el sur-
global. Estudios de filosofía práctica e historia de las ideas). 

La conquista ha tomado nuevas rutas y la independencia, 
lo que se llama la independencia, está inconclusa. 
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Fue concedido el criterio de opor-
tunidad a favor de Anayeli Fabiola 
“N”, exregidora de Cuernavaca, ya 
que aportó datos que corroboran 
y robustecen las investigaciones 
sobre el desvío millonario de las 
aportaciones de empleados del 
Sapac al Instituto de Crédito (caso 
en el que el principal acusado es 
el exalcalde de Cuernavaca Anto-
nio Villalobos Adán), por lo que 
este viernes, en audiencia, un juez 
aprobó el criterio.
Anayeli Fabiola “N” aportó infor-
mación contundente para la inves-

El Almirante Ret. José Antonio 
Ortiz Guarneros, titular de la Co-
misión Estatal de Seguridad Pú-
blica (CES), sostuvo una reunión 
con Rafael Reyes Reyes, alcalde 
de Jiutepec, como parte de los tra-
bajos coordinados que se realizan 
con el objetivo de fortalecer las 
acciones en materia de seguridad.
Derivado de la política que ha lle-
vado a cabo el Gobierno del Es-
tado, de garantizar la seguridad 
de las y los ciudadanos, es que 
se realizó este encuentro, a fin de 
acordar acciones que permitirán 
recuperar la paz social de Jiutepec.
En las instalaciones del Centro de 
Coordinación, Comando, Con-
trol, Comunicaciones y Cómputo 
(C5), Ortiz Guarneros presen-
tó los avances de la instalación y 
funcionamiento de las cámaras de 
videovigilancia que proporciona-
rá el municipio de Jiutepec y que 
estarán monitoreadas desde el C5 
las 24 horas del día.
Por último, las autoridades estata-
les refrendaron su compromiso de 
continuar trabajando en conjunto, 
y de esta manera, mantener un 
ambiente de tranquilidad entre la 
población.

La Coordinación Estatal de Pro-
tección Civil Morelos (CEPCM) 
informó que siendo las 11:47 ho-
ras de hoy se recibió una llamada 
donde se reportaba nuevamente 
una amenaza de bomba en las ins-
talaciones del Tribunal Superior de 
Justicia (TSJ) en el municipio de 
Cuernavaca.
De manera inmediata, elemen-
tos de la Dirección de Atención 
a Emergencias y Desastres de la 
CEPCM acudieron al lugar para 
coadyuvar en los protocolos de 
actuación de las brigadas internas 
del TSJ.
Se evacuaron 800 personas que se 
encontraban en el interior, por lo 
que, la CEPCM hizo solicitud de 
apoyo por parte de elementos de la 
24/a Zona Militar para la revisión 
del área.
Tras la búsqueda por parte de bi-
nomios caninos de la Sedena, se 
indicó que no se encontró algún 
dispositivo explosivo, por lo que 
se hizo la reapertura de la circula-
ción en la zona.
La CEPCM hizo un exhorto a la 
población de evitar hacer este tipo 
de llamada,s ya que ocasionan pá-
nico, así como el movimiento de 
unidades de emergencia que pue-
den dejar de atender urgencias 
reales.
En este hecho, se trabajó con per-
sonal de la Comisión Estatal de 
Seguridad Pública (CES), Secreta-
ría de la Defensa Nacional (Sede-
na), Protección Civil y bomberos 
del municipio.

En contra del crimen, la CES apoyará a Jiutepec
DE LA REDACCIÓN 

Exregidora podría acabar de hundir 
a A. Villalobos; aporta más detalles
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Enésima burla 
a cuerpos de 
seguridad con 
nueva amenaza 
falsa de bomba
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tigación referida, y continuará en-
tregando datos importantes para 
esclarecer los hechos relacionados 
con diversos desvíos de recursos 
de la anterior administración del 
municipio de Cuernavaca.
Lo anterior fue informado este 
viernes por la Fiscalía Especiali-
zada en Combate a la Corrupción 
que imputó a la exregidora y a 
otros dos que fueron homólogos 

de ella y al expresidente municipal 
de Cuernavaca, Antonio Villalo-
bos Adán.
El Ministerio Público respectivo 
acusó de desvío de más de 9 mi-
llones pesos, lo que fue tipificado 
con el delito de ejercicio abusivo 
de funciones, al exalcalde y 3 exre-
gidores: Anayeli Fabiola “N”, “Je-
sús” y Gerardo Enrique “N”.
Los dos primeros ya se apegaron 

al criterio de oportunidad, que les 
permitirá probablemente bene-
ficios en sus procesos, a cambio 
de otorgar información que com-
pruebe los delitos imputados.
Los exfuncionarios públicos 
son presuntos culpables por la  
distracción del dinero de las  
aportaciones que realizaron em-
pleados del SAPAC al Instituto de 
Crédito.


